

**VAN 10 PRECANDIDATOS EJECUTADOS EN ESTE AÑO**

# Proceso electoral sorteá bots y balas

Los comicios más grandes en la historia de México se dan en medio de asesinatos y ataques en redes sociales; Morena y MC denunciaron ante el INE el uso de bots y el instituto abrirá investigación. Partidos y aspirantes utilizan este recurso para beneficio con fines electorales y generar tendencias o dar mayor visibilidad a personajes políticos, advierte experto. AMLO acusa que ataques en su contra en redes son impulsados por cuentas de X contratadas en Argentina a bajo costo. El INE ubicó conflictos en Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Michoacán

**ACUSA PRESIDENTE QUE CONTRATAN CUENTAS EN ARGENTINA**

## Bots serán protagonistas en periodo electoral: expertos

**Estrategia.** Para especialistas, pese a que los partidos denuncian su uso en redes, no hay políticos que no utilicen estas herramientas digitales

---

**RODRIGO CEREZO**

En plena Era Digital, los llamados bots serán actores especiales en el proceso electoral rumbo a los comicios del próximo 2 de junio, pues todos los partidos buscarán posicionarse en redes sociales, afirman expertos.

“Ha sucedido desde hace más de seis años. Este tema de los bots para fines electorales ha existido desde que surgieron las redes sociales y desde que se vio el ‘valor’ que podrían tener en la información o la desinformación que se puede generar al usarlos”, comentó Jorge Osorio, vocero de Infosecurity México.

De acuerdo con el informe Bad Bot 2023, realizado por la empresa de seguridad Imperva, en 2022 casi la mitad (45%) de todo el tráfico de Internet en México provino de bots, y el 55% por parte de usuarios, lo que significó el nivel más bajo de tráfico de origen humano en ocho años.

En palabras de especialistas, los bots son herramientas automatizadas que, en este caso con fines electorales, suelen ser utilizados para generar tendencias o dar mayor visibilidad a personajes políticos, aunque su uso por parte de partidos no es exclusivo del periodo electoral.

“Todos los partidos políticos se han beneficiado de bots. Hay documentación que hace referencia a que todos los partidos los han utilizado de una u otra manera, han rentado los servicios para campañas políticas para generar sus propias tendencias. Son grupos de personas que se rentan para eso, para que sucedan esas campañas”, señaló Osorio.

“Parece curioso cuando dicen ‘es que ya vi que usa bots’. A mí me gustaría que alguien comprobara quién no los usa hoy por hoy. Mucho de lo que se usa con los bots y en las ‘estrategias sucias’ es ver en qué se equivoca el otro y cómo aprovecho esa equivocación. Yo no quisiera decir si es algo bueno o malo, más bien me parece algo ‘normal’. Se me haría ridículo pensar que no existe en una elección actualmente, es impensable, improbable. Y habrá que ver



cómo le afecta o beneficia a quien le toque”, añadió el especialista en reputación online Humberto Gutiérrez.

Semanas atrás, el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez denunció ante el INE a los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI) por presunto uso de recursos en bots en redes sociales.

“Se debe contabilizar ese millonario gasto”, exigió el emecista al denunciar una campaña con bots en la red social X para presuntamente difundir mensajes de apoyo a la coalición ‘Fuerza y Corazón por México’ y ataques hacia los demás contendientes en el proceso.

“La denuncia solicita que la autoridad electoral (INE) investigue detalladamente la actividad en redes sociales durante el periodo electoral, rastree perfiles sospechosos, investigue la adquisición de bots y colabore con expertos en tecnología para detectar y documentar el uso de bots con fines electorales”, detalló.

A esta denuncia se sumó la presentada el 22 de febrero por el partido Morena, por el presunto financiamiento de empresas extranjeras para una estrategia digital con bots contra Claudia Sheinbaum.

“Resulta que hay por lo menos diez principales operadores de granjas de bots. Ellos mismos se hacen llamar el sindicato de Twitter. Se dedican a la manipulación de las conversaciones, a generar tendencias falsas... su estrategia es generar percepción sobre algunos temas o sobre algunas personas para que de lo digital trascienda a otros medios, se vuelva noticia”, expuso el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado.

Para expertos, al uso de bots se suma ahora el reto de la inteligencia artificial, cuyos riesgos para la próxima elección han sido reconocidos por el propio Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

“Ahora con los deep fakes estoy seguro que lo vamos a empezar a ver en diferentes campañas. Desgraciadamente lo vamos a ver. Saldrán ya no solo noticias falsas, sino videos falsos, audios falsos que como elector te van a obligar a investigar, a indagar y no quedarme con lo que vi”, señaló Humberto Gutiérrez.

“Hace seis años no sumábamos el factor inteligencia artificial en temas electorales. Desde el año pasado empezamos a ver videos generados a partir de IA, con voz sintetizada de diferentes personajes políticos para desacreditar o desinformar, pero me parece que esto va a estallar en unos días cuando inicien los ejercicios de las campañas y ahí el reto principal que tenemos con la es que si hace 6 años veíamos fake news en una imagen ahora lo vamos a ver directamente de la persona. El reto será poder identificarlo”, añadió Osorio.

#### ROBOTS BARATOS

Apenas ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador se mofó de la oposición y el hashtag #NarcoPresidente al decir que esta etiqueta es impulsada por cuentas de X contratadas en Argentina debido a su bajo costo.

“Me da hasta, la verdad, la verdad, gusto, porque la economía argentina necesita apoyo, y es una forma de ayudar, no le hace (que sea) a través de la guerra sucia”.

Y a renglón seguido dijo que los más de 100 millones de interacciones en contra de él y su administración: “No son personas las que aparecen en las redes sociales, poniendo el mensaje de que somos una dictadura o somos narcotraficantes, son ‘robots’ que se contratan. Ahí está la ganga”. / **CON INFORMACIÓN DE LUIS VALDÉS**